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Protokoll der 9. Sitzung des Pfarrpastoralrates  

19.5.2025 in der Gemeinde Heilig Geist, Lübeck 

Anwesend laut geführter Anwesenheitsliste: 

Sabrina Bayer, Propst Christoph Giering, Chelen Jonas (Gast),  Sigrid Joos, Joanna Kerkhoff-Langbehn, 

Christian Köbke, Christel Külper, Doris Leigers (ab 19.40 Uhr), Heiner Löger, Radoslaw Malczak, Angela 

Ohlendorf, Nadine Roschanski, Kornelia Schiwy, Bernadette Schwermer, Karin Selle, Frauke Stingl, 

Annette Stümpel, Edmund Thomaschewski, Michael Tubing, Bernhard Witte, Michael Wrage  

Top 1 Begrüßung 

Herr Wrage spricht als geistlichen Impuls einen Teil der Antrittspredigt des neuen Papstes Leo XIV.  

Top 2 Formalia 

Es ist form- und fristgerecht zu der Sitzung eingeladen worden. Zu Beginn der Sitzung sind 19 

stimmberechtigte PPR-Mitglieder und 1 Gast anwesend; die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 

Das Protokoll der letzten Sitzung wird einstimmig genehmigt. 

Es werden Beiträge zu Top 9 angenommen. Die heutige Tagesordnung wird damit einstimmig genehmigt.  

Top 3 Absprachen zur Fronleichnamsfeier der Pfarrei in St. Bonifatius am 19.6.2025 

Herr Wrage fragt einzelne Einsatzgebiete bei der Feier ab und ergänzt die Liste  

(Herz Jesu: Essensausgabe / St. Joseph: Baldachin /Vicelin Herr Köbke: Abbau Bierzeltgarnituren / Frau 

Meyer und Frau Külper Lektorinnen / Team Kita Bonifatius trägt die Lautsprecher / Poln. Mission baut vor 

der Feier die Bierzeltgarnituren auf / Frau Külper: Küsterdienst / Philip. Mission ist dabei / Texte für die 

Bibelkids müssen noch rausgesucht werden). 

Top 4 Evaluation und Weiterentwicklung des Pastoralkonzeptes  

konkret anhand der Zukunftsaufgabe „Dialog mit der Welt“ 

Fragestellung: Wie kann man mit dem Pastoralkonzept weiterarbeiten? Was sind unsere Schwerpunkte?“ 

Es entsteht eine Diskussions- und Fragerunde mit folgenden Aspekten: 

- Wie und wo erfahren die Menschen katholische Kirche? 

- Wie können wir das konkreter gestalten? 

- Was erwarten Menschen von der Kirche?  

Frau Jonas erzählt von ihrer Arbeit (halbe Stelle) anhand von Beispielen: Öffentlichkeitsarbeit, 

Lobbyarbeit, Vernetzung mit anderen Institutionen und Vereinen, Präsent-Sein und Stellung-Beziehen zu 

politischen und caritativen Fragen und Themen. 
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Sie erzählt beispielhaft von der Mitorganisation von Protesten, von der Suppenküche in St. Bonifatius, von 

Empfängen in der Synagoge oder bei Parteien oder anderen Kirchen; 

Einigkeit herrscht anschließend dabei, dass genug Arbeitsgebiete für diesen Bereich im Konzept zu finden 

sind. Für die effektive Weiterarbeit ist es essentiell, dass eine Verknüpfung von ehrenamtlich Engagierten 

und Frau Jonas stattfindet, so dass beide Seiten voneinander profitieren und ebenfalls in einen Dialog 

treten. Dies kann im nächsten Schritt geschehen – alle mail- Adressen sind schon mal aus diesem Kreis 

bekannt. Frau Leigers fasst zusammen, indem sie betont, dass so katholische Christen Frau Jonas 

zuarbeiten können und jeder sich selbst an seinem Platz breiter aufstellen kann.  

Frau Jonas schlägt vor, dass sich die Mitglieder des PPR bei ihr melden und schreiben, was es an Aktionen 

in ihrer Gemeinde schon gibt. So kann eine Sammlung als Grundlage für die Weiterarbeit angelegt 

werden. 

Vor der Pause wird darauf hingewiesen, dass die Schätze aus den Orten kirchlichen Lebens wieder genutzt 

werden müssten. Es habe lange kein Treffen mehr gegeben.  

 

Für das Protokoll des 1. Teils der Sitzung (TOP 1 bis TOP 4)  gez. Angela Ohlendorf 

 

TOP 5 Habemus Papam 

Ca. 80-100 Personen kamen am 29.4.2025 zum Requiem anlässlich des Todes von Papst Franziskus in Herz 

Jesu, ca. 60 Personen am 6.5.2025 zur Filmvorführung von „Konklave“ im Haus der Begegnung.  

Nach der Wahl fand eine „Papst-Party“ im Haus der Begegnung statt.  

Es gab den Wunsch nach einer gemeinsamen Feier mit den muttersprachlichen Missionen. Eine solche hat 

leider nicht stattgefunden. 

Weitere Eindrücke: Kath. Kirche war sehr präsent in der Öffentlichkeit. Der Papst hat auch für viele ev. 

Christen eine Bedeutung. Die Darstellung in den Medien vermittelte außer der reinen Information 

teilweise das Gefühl, mit dabei zu sein.  

Die Fotos vom neuen Papst Leo XIV. für die Sakristeien werden vom Erzbistum aus versandt. 

 

TOP 6 Beratung zur Gottesdienstordnung 

Die Vorabendmesse in der Gemeinde Maria Königin soll ab August 2025 nur noch 14-tägig am neuen 

Standort in einer der evangelischen Kirchen in Bad Schwartau stattfinden. Mittelfristig soll eine weitere 

zusätzliche Vorabendmesse um ca. 18:00 Uhr im Lübecker Innenstadtbereich stattfinden, z.B. in Herz Jesu 

oder St. Bonifatius. Möglicherweise kann diese Umstellung ab Herbst 2025 erfolgen, wenn Pastor Hasse in 

der Pfarrei ZdLM tätig sein wird.  

Je nach Kirchstandort würden verschiedene Klientel angesprochen: Touristen eher in Herz Jesu, junge 

Menschen und Studierende eher in St. Vicelin (nach Fertigstellung des Jugendpastoralen Zentrums).  

Überlegungen zum Standort Herz Jesu: Mehrere muttersprachliche Missionen nutzen im Wechsel die 

Kirche am Samstagabend. Für diese müsste dann eine andere Lösung gefunden werden. Falls in Herz Jesu 

regelmäßig eine Vorabendmesse stattfinden soll, ist zu überlegen, ob dann die Sonntagabend-Messe an 

einen anderen Standort verlegt werden soll.  
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TOP 7 Aktuelle Informationen aus Pfarrei und Bistum 

Das neue Gemeindeteam St. Paulus hat sich am 16.5.2025 konstituiert. Sprecherin ist Margarete Hinz, 

Vertreterin des Gemeindeteams im PPR ist Bernadette Schwermer.  

Vier Personen aus der Pfarrei fahren am 24.5.2025 zum Forum SeSam nach Hamburg. 

Am Sonntag, 25.5.2025, findet um 15:30 Uhr in St. Vicelin zum ersten Mal, und dann einmal monatlich, 

ein indischer Gottesdienst im syro-malabarischen Ritus statt.  

Termine der nächsten PPR-Sitzungen: 

• Dienstag, 8.7.2025 in St. Georg (Achtung, ursprünglicherTermin wurde verlegt! 

• Montag, 15.9.2025 (St. Franziskus ist angefragt) 

• Donnerstag, 20.11.2025 in Herz Jesu 

Die nächste Ehrenamtsmesse „Forum Ehrenamt“ findet am 5.7.2025 in den media docks statt. Die Pfarrei 

ZdLM ist dieses Mal keinem Stand vertreten, evtl. im nächsten Jahr. 

Am 12.7.2025 ist die Einweihung des neuen Jugendhauses im Kloster Nütschau. 

Am 1.8.2025 beginnt die Berufseinführung von Pastoralassistent Edwin Martinez Rivera in der Pfarrei 

ZdLM. (nachträgliche Korrektur: 1.9.2025) 

 

TOP 8 Bericht aus dem Kirchenvorstand (KV) 

Seit dem letzten Mal hatte der KV zwei Sitzungen. Die Themen auf der Tagesordnung wiederholen sich, da 

sie oft so komplex sind. 

St. Vicelin: Für die Finanzierung des Jugendpastoralen Zentrums wurde eine Eigentumswohnung der 

Pfarrei ZdLM verkauft. Die Einweihung des JPZ ist für Freitag, 21.11.2025 geplant. Die Jugendpastoral soll 

personell neu besetzt werden.  

Umbau St. Bonifatius für Schwerpunkt Beziehung.Leben: Die Planung läuft weiter. Mehrere Gutachten 

müssen eingeholt werden. 

St. Paulus: Ein Förderverein soll gegründet werden. 

Maria Königin: Termine für die letzten Gottesdienste stehen fest. 26.7.2025 letzte Hl. Messe, 27.7.2025 

letzte Hl. Messe im außerordentlichen Ritus. Die weitere Nutzung ist noch nicht klar. 

St. Franziskus: Schließung Ende Januar 2026. Die weitere Nutzung ist ebenfalls noch nicht klar. 

Ein neuer BONI-Bus wird als Ersatzbeschaffung für den defekten Jugend-Bus beantragt. 

Regina Renner, Leitung Kita St. Konrad, wird am 4.7.2025 in den Ruhestand verabschiedet. Nachfolgerin 

ist Nadja Spies, aktuell Leitung Kita St. Franziskus.  

Norbert Koschmieder und Hubert Sieverding gehen im Sommer 2025 ebenfalls in den Ruhestand bzw. in 

die passive Phase der Altersteilzeit. 

 

TOP 9 Diverses 

St. Vicelin lädt am 5.7.2025 zum Fußballturnier ein. Beginn ist um 13:00 Uhr auf dem Sportplatz der GGS 

St. Jürgen, Mönkhofer Weg 95, anschließend Siegerehrung und Grillen in St. Vicelin. Anmeldeschluss ist 

ca. eine Woche vorher. 
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Maria Königin: Es wird eine Transportmöglichkeit gesucht für einen Kühlschrank, der zu einer bedürftigen 

Person gebracht werden soll. Bitte dafür bei Frau Stingl melden.  

Der Präventionsausschuss der Pfarrei ZdLM arbeitet wieder und ist dankbar für Anregungen. 

Wunsch: Die Protokolle der PPR-Sitzungen sollen bitte zeitnaher versendet werden.  

Angela Ohlendorf nimmt heute zum letzten Mal als Vertreterin für die Johannes-Prassek-Schule an einer 

PPR-Sitzung teil. Sie geht im Sommer in den Ruhestand.  

Matthias Schultz wird am 13.6.2025 um 19:30 Uhr in einem Gottesdienst in St. Vicelin aus seiner Tätigkeit 

für das Jugendpastorale Zentrum verabschiedet.  

 

Ende der Sitzung um 21:58 Uhr.  

 

Für das Protokoll des 2. Teils der Sitzung (TOP 5 bis TOP 9)  gez. Sigrid Joos  

 

 

 

 


